

# El Eco de Cartagena.

AÑO XXIX.—NUM. 8274

DIARIO DE LA NOCHE

TELEFONOS NÚMS. 4 Y 58

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Cartagena.—Un mes, 2 pesetas; tres meses, 6 id.—Provincias, tres meses, 7.50 id.—Extranjero, tres meses, 11.25 id.—La suscripción empezará á contarse desde 1.º y 16 de cada mes. **Números sueltos 15 céntimos**

El pago será siempre adelantado y en metálico ó letras de fácil cobro.—Correspondientes en París E. A. Lorette, rue Caumartin, 6, Mr. J. Jones Faubourg Montmartre, 31, y en Londres, Fleet Street, Mr. C. 166.—Administrador, **D. Emilio Garrido López.**

**LAS SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS SE RECIBEN EXCLUSIVAMENTE EN LA REDACCION Y ADMINISTRACION, MEDIERAS 4.**

Miércoles 5 de Junio de 1889

## LA VIDA ES CHOCOLATE.

Apurar, ciclos, pretendo ya que me tratáis así por que voy, pobre de mí, el apetito perdiendo: aunque creo que ya entiendo cual es la causa en conciencia pues tuve la inadvertencia y cometí el disparate de no tomar chocolate marca El Barco de Valencia.

Y ese delito se paga cuando se comete sin la debida autorización del pontífice D. Benigno Sánchez Risueño que desde su casa n.º 3 de la calle de la Caridad rige chocolateramente á media España.

Estos ricos chocolates se venden en latas iluminadas que contienen 6 paquetes una, del precio de 5, 6, 7, 8, 10 y 12 reales paquete; pedido en todos los ultramarinos y confitería de los Sres. García y Pareja.

## LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS UNIDOS

Domiciliada en Madrid, calle Olózaga 1, (paseo Recoletos)

### GARANTIAS

Capital.	12.000.000 pesetas
Reservas.	8.188.878
Primas.	32.887.016
	<b>53.075.898</b>

Esta gran Compañía nacional, asegura á prima fija contra incendios, los bienes muebles é inmuebles.

Sobre la vida, en todas sus combinaciones y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas temporales de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos, á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse á los Sres. Viuda de Soro y C.ª Subdirectores en Cartagena, plaza de los Caballos.

Véase en la 4.ª plana el anuncio *Gran Exito*

**CURA inmediatamente toda** Diarreas, vómitos, etc. de Niños y Tomitos (de los niños y de las niñas) **BISMUTO Y CERA VIVAS PEREZ** embarazadas) Cálera, Tifus, Catarras y alteras de estómago **DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS**

## UN PUEBLO FELIZ.

No es posible leer los datos estadísticos que arroja una Memoria reciente acerca de los progresos que en su riqueza material vienen alcanzando los Estados Unidos de América, sin sentir por aquel venturoso país los sentimientos de la admiración y de la envidia.

El año último alcanzaron un superávit de 580 millones de reales, cuya suma piensa consagrar al desarrollo y crecimiento de su agricultura, objeto preferente de sus planes y cuidados por lo mismo que ésta es la piedra angular sobre que descansa la prosperidad, y eso que el año pasado habían aumentado el cultivo de 840 mil hectáreas de terreno, hasta entonces inaprovechable.

Para que se pueda formar una idea de

las mejoras que va adquiriendo de día en día, basta decir que el año 1866 su deuda pública era de 14 000 millones, y hoy sólo debe 800 que quedarán satisfechos dentro de ocho años y eso porque los acreedores no quieren admitir una amortización anticipada, pues de otra manera hoy sería la única nación del mundo que no deba nada.

Solo así se explica su asombroso aumento de población, que llega á millón y medio por año el número de inmigrantes que de todos los países van á buscar allí, seguros de encontrarlo, el premio á la laboriosidad y el trabajo, hasta el punto que, según el cálculo del autor de la Memoria de donde tomamos estos datos, á fines del presente siglo será de 80 millones el número de habitantes de los Estados Unidos, de manera que á seguir así, dentro de un centenario la vieja Europa habrá cambiado de domicilio, yéndose á vivir bajo el amparo de aquel país que pudiéramos llamar recién nacido.

¿Cómo en el espacio de dos siglos que apenas cuenta de existencia, ha realizado maravillas y creado riquezas que en cientos de siglos no han alcanzado las demás naciones del antiguo mundo?

¿Cómo se explica una actividad tan asombrosa que hoy cuenta con 460.050 kilómetros de vías férreas en explotación? ¿Cómo se explica que tenga un cultivo de más de 60 millones de hectáreas de terreno, que alcanzaron hace dos años un producto de 840 millones de hectólitros que les valió 6 000 millones de libras esterlinas?

Las siembras del trigo en el citado año se hizo en 15 millones de hectáreas y la cosecha fue de 152 millones de hectólitros.

De manera que aunque la producción del trigo permaneciese estacionaria, el rendimiento sería suficiente para alimentar 80 millones de habitantes, quedando 30 millones de hectólitros disponibles para la exportación.

Además, y para el caso en que el precio del trigo subiera en Europa, todavía podrían recurrir al abono de los vastos terrenos que poseen en Jar-West, muy á propósito para el cultivo de toda clase de cereales.

La estadística de hace dos años presenta un total de ciento cincuenta y dos millones cuatrocientos noventa mil cabezas de ganado de todas clases, cuyo valor asciende á doce mil cincuenta millones de libras.

La explotación hecha de animales vivos para Inglaterra fue en aquel año:

Bueyes.	106.459
Cerdos.	75.383
Carneros.	121.701

Total cabezas.. 303.543

La de carne salada de cerdo, mantecas, etc., representa un valor de trescientos cinco millones, y la de carne de buey setenta y cinco.

En el año último fueron muertos y salados en Chicago cuatro millones cuatrocientos cincuenta mil cerdos.

Se necesita remontarse á las regiones de la fantasía para poder formar una idea de

los verdaderos milagros realizados por ese gran pueblo, modelo de actividad, de virtud y de genio, manantial de donde brotan las ideas nuevas del progreso humano para afianzar su bienestar y su felicidad y servir de ejemplo á los demás.

En el día, el total de su riqueza asciende á 873.000 mil millones de reales, cantidad tan enorme, que según el cálculo de un matemático inglés, bastaría para comprar con ella los imperios de Rusia, y Turquía, los reinos de Suecia y Noruega, Dinamarca é Italia, juntamente con Australia, el Sud de Africa y toda la América del Sud con sus tierras, minas, ciudades, palacios, factorías, buques, rebañes, joyas, dinero, tronos, cetros y diademas y todas las propiedades de todos los pueblos de Europa.

Aunque no hemos hecho ni es posible hacer la comprobación del cálculo anterior no se nos oculta que la suma es imaginaria por lo que tiene de fabulosa, tanto, que apenas se concibe.

De todos modos, el hecho indudable es que los Estados Unidos es la nación más rica y más feliz del mundo, pues apenas si se resintió con la pérdida de 250 millones de libras esterlinas que representaba el valor de los esclavos que fueron declarados libres en 1860.

Diez años después, consiguió reparar el 4 000 millones de libras; de manera que se calcula el promedio de la ganancia que allí produce el trabajo en 5 millones de reales cada hora del día y de la noche.

Hé aquí hasta qué punto puede un pueblo realizar asombrosas maravillas, cuando está en el pleno goce de sus derechos y libertades, cuando todas las aptitudes del hombre encuentran allí terreno abonado para desarrollarse, cuando los que rigen sus destinos son á la par que de grandísima inteligencia y de justificada sabiduría, de unas virtudes cívicas que por lo grandes, que por lo gigantescas, apenas hay entre nosotros quien pueda soñarlas, ni concebirlas; ni menos imitarlas.

No queremos entrar en el terreno de las comparaciones, ni ofrecer el contraste, ni queremos presentar al pueblo más pobre y alherrojado delante del más poderoso y fuerte, porque sería pregonar nuestras faltas; sería patentizar de qué modo la nación más poderosa del mundo en un tiempo, se ha empequeñecido tanto, que apenas si se encuentra en el mapa, merced á los desaciertos de todos, grandes y pequeños, reyes y pueblo, pero muy especialmente á la falta de condiciones de los gobiernos que han regido sus destinos.

## Variedades.

### EL AMA DE CRIA

Hay un castigo tremendo en este mundo, que está casi exclusivamente reservado á las clases acomodadas.

Ellas tendrán dinero, lujo, bienestar; pero ¡ay! que también tienen el ama de casa.

Esta calamidad cae sobre la familia como si fuera un pedrisco, y durante unos meses hay que soportarla con resignación.

¡Cuánta sangre pudren! ¡Cómo hacen ra-

biar á los padres de la criatura! ¡Qué humos gastan! ¡Qué soberbia!

Vamos á tomar al azar una casa cualquiera donde tienen ama de cria.

La de mi vecino Nicolás Arraigo, por ejemplo.

Este señor está casado con D.ª Mercedes Hueso y tiene un niño: el primero.

Mercedes está tan delicada que no ha podido criar.

¡Y eso que la pobre bien lo deseaba!

Se buscó un ama guapota, frescachona y sana, y por conducto de una agencia de colocaciones, hallaron lo que deseaban en Robustiana.

Ya tenemos instalada á Robustiana como una reina en su trono, en la casa de los padres.

Empezó diciendo que ella necesitaba comer mucho y á todas horas, porque de lo contrario se debilitaba.

Y allí fue el hartazgo.

Chocolate con un vaso de medio cuartillo de leche, á las ocho; un par de chuletas y queso á las diez; á las once una gran taza de sopas de caldo.

Al medio día un almuerzo monumental: á las cuatro otro par de chuletas; á las seis un caldo; á las siete la comida; á las diez dos huevos fritos; á las doce dos pasados por agua; y constantemente en la mesita de noche un gran vaso de leche ó una botella de Jerez, para echar un picapajas cuando despertaba ó el cuerpo se lo pedía.

Aquello no era comer, era devorar. ¡Taná no se metió con nadie. Andaba buscando la embocadura.

Al cuarto ya riñó con la cocinera porque las chuletas estaban demasiado asadas.

¡Y qué cosas le dijo Nicolás, su esposa y todos los de la casa tuvieron que taparse los oídos.

Unos días después, estando dando de mamar á Joaquín, que así se llamaba el rerro, tuvo una congoja.

Todos acudieron asustados.

—¿Que es eso, ama? preguntó Nicolás.  
—Nada, señorito, que, ó se va la cocinera de casa, ó voy á dar muy mala leche á esta criaturita.

—¿Pero qué te ha hecho la cocinera?  
—Insultarme. Me ha llamado agujero y pegotona.

—Déjelo V. correr. Eso no vale la pena, y ya me encargaré yo de rebirla.

Efectivamente, la cocinera recibió una peluca por causa de Robustiana.

Pero no se contentó con esto el tirano de la casa.

Cada día armaba una pelotera á la maritornes de la cocina, hasta que consiguió que la echasen á la calle, y eso que era muy honrada y guisaba bien.

¡Y cómo no echarla! Antes era la leche de Joaquinito qua todo.

Satisfecha con este triunfo, Robustiana estuvo dos días con relativa tranquilidad.

Después la emprendió con Mercedes y le daba unas contestaciones que la dejaba feja.

El recurso del ama, cuando Mercedes intentaba llamarla al orden, era echarse á reír á careajadas y cantar á grito pelado:

Quando yo vine aquí,  
lo primero que al palo aprendí...

Otras veces le daba por llorar como si le estuvieran desollando, y entonces se encerraba con Joaquín en su cuarto.

En vano Nicolás y su señora le aplicaban á la puerta.

—¡Ama por el amor de Dios, abra! ¡no llorel!

¡Que si quieres! Ella les había de dar la gran desazón.